

**Zeitschrift:** Revue économique franco-suisse  
**Herausgeber:** Chambre de commerce suisse en France  
**Band:** 28 (1948)  
**Heft:** 6

**Buchbesprechung:** Études bibliographiques

**Autor:** R.H.D / J.S. / P.M.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

*Nous aisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront les demander à leur librairie habituel, ou au Centre de documentation et vente du livre suisse, 57, rue de l'Université, Paris-7<sup>e</sup> (Tél. Littré 86-57) où ils pourront obtenir tous renseignements bibliographiques sur l'édition suisse.*

**GAËL FAIN. La lutte contre l'inflation et la stabilisation monétaire.** Préface de René Courtin, professeur à la Faculté de Droit. Paris, Payot, 1947. In-8<sup>o</sup>, 188 pages, 200 fr. fr.

Il est vrai que les hommes qui se préoccupent de questions monétaires sont extrêmement nombreux, mais nul ne saurait être mieux placé que M. Gaël Fain pour écrire un ouvrage sur ce problème exceptionnellement actuel qu'est la lutte contre l'inflation et la stabilisation monétaire.

L'auteur a été, comme on le sait, attaché financier à Berlin de 1921 à 1923. Il a vécu au jour le jour le drame du mark allemand. Parfaitement informé de la littérature anglo-saxonne la plus récente et la plus savante, il a suivi avec une attention passionnée les vicissitudes du franc. C'est donc en s'appuyant sur une connaissance précise de la théorie et de la pratique qu'il s'efforce de dégager une théorie de la stabilisation des monnaies.

R. H. D.

**LUCIEN COQUET. La paix monétaire et le problème économique et psychologique européen-rhénan.** — Paris, J. Vrin, 1947. In-8<sup>o</sup>, 445 pages, 400 fr. fr.

M. Lucien Coquet, directeur du Centre européen de documentation et de compensation et de son organe officiel « l'Europe de demain », cherche à établir par la « paix monétaire » la paix tout court. Envoquant l'expérience rhénane franco-belge du « franc-régie », monnaie-transport appliquée de 1923 à 1924, il propose l'abandon des monnaies-papiers, toutes inflationnistes parce qu'privées d'un régulateur statistique. Il leur substitue un franc-kilométrique appelé « franc-kil », monnaie internationale, gagée par l'ensemble des réseaux de transports.

J. S.

**L. et J. DANTY-LAFRANCE. Les salaires.** — Lausanne, Roth et Cie<sup>e</sup>; Paris, Centre du Livre suisse, 1947. In-8<sup>o</sup>, 218 pages, 480 fr. fr.

Premier volume de la collection « Encyclopédie de la direction des entreprises », publié sous la direction de Maurice Guigoz, cet ouvrage, après un exposé didactique de la théorie et de la fixation des salaires, définit avec précision les différents systèmes de salaires — salaire au temps, salaire aux pièces, divers salaires à primes, salaires différenciés — et les autres modes de rémunération du personnel — rémunération de la main-d'œuvre indirecte, salaire collectif, primes diverses et modes de rémunération spéciaux —. Il étudie enfin les formules modernes tendant à la suppression du salariat : participation aux bénéfices et aux résultats, rémunération par équipes autonomes, salaire proportionnel.

Ce livre ne peut manquer d'intéresser un très large public, aussi bien en France qu'en Suisse. Personne mieux que MM. L. et J. Danty-Lafrance, spécialistes incontestés en la matière, ne pouvaient traiter ce sujet qu'il a reçu en France, ces dernières années, des solutions intéressantes, nouvelles, originales en vue d'augmenter la productivité du travail et d'intéresser les salariés à la marche générale de l'entreprise.

J. S.

**ANDRÉ PIETTRE. Economie dirigée d'hier et d'aujourd'hui. Du Colbertisme à notre temps.** — Paris, Médicis, 1946. In-8<sup>o</sup>, 224 pages, 210 fr. fr.

Aucun problème n'a, à l'heure actuelle, suscité autant de controverses que celui de l'économie dirigée. En fait, le problème n'est pas nouveau. Certes, dans la mesure où elle se révèle comme une volonté de « raisonner » la vie économique, l'économie dirigée recèle, en effet dans ses formes contemporaines, une originalité indéniable. Mais au sens large d'interventions systématiques des pouvoirs publics dans la vie économique, elle est un phénomène très ancien.

Dans son ouvrage, fort intéressant, M. A. Piettre tente de comparer la première grande expérience de nationalisation en France, le Colbertisme, avec celle que connaît ce pays depuis quinze ans. Une telle comparaison ne peut qu'être utile au moment où l'Etat prend de plus en plus le pas sur l'individu.

La première partie de cet ouvrage expose les prémisses historiques du Colbertisme, en dégagé les principes et définit la politique du travail d'entreprise et d'expansion qui devait en résulter. Dans la seconde partie, l'auteur passe à l'étude de l'expérience de ces dernières années. L'examen historique permet de conclure que le dirigisme de Colbert se situait en plein dynamisme, visait à l'expansion et non au restrictionnisme, qu'il était l'expression d'une politique offensive et non, comme de nos jours, d'un système défensif.

R.-H. D.

**MARCEL VENTENAT. L'expérience des nationalisations. Premier bilan.** — Paris, Médicis, 1947. In-8<sup>o</sup>, 312 pages, 300 fr. fr.

**L. JULLIOT DE LA MORANDIÈRE, MAURICE BYÉ. Les nationalisations en France et à l'Etranger. Tome I, Les nationalisations en France.** — Paris, Sirey, 1948. In-8<sup>o</sup>, 196 pages, 280 fr. fr.

Inscrites au programme de la politique française au lendemain de la libération, les nationalisations, rapidement réalisées au cours des années 1944 et 1945, donnent lieu aujourd'hui à des critiques sévères.

Dans un premier livre, M. Ventenat s'attaque courageusement au problème et souligne le rôle néfaste joué par l'intrusion de la politique dans le choix des responsables des entreprises nationalisées et dans leur gestion. La valeur de son verdict se trouve renforcé par le fait qu'il reconnaît la réussite de la nationalisation des chemins de fer, réussite qui est due au caractère absolument apolitique de l'opération.

Un autre ouvrage consacré au même problème est non moins intéressant. Il s'agit de celui publié par l'Institut de Droit comparé de l'Université de Paris.

Ce livre est appelé à former le premier volume d'un ouvrage plus vaste sur les nationalisations en France et à l'étranger. Il contient deux chapitres d'ordre théorique et quatre autres consacrés respectivement aux nationalisations des houillères, du gaz et de l'électricité, des banques et des assurances, ainsi qu'au projet de nationalisation de la Marine marchande.

Ces deux ouvrages, par l'importance du problème qu'ils soulèvent, par les chiffres, les documents et les conclusions qu'ils comportent, apportent une contribution importante à l'histoire économique de notre temps.

R.-H. D.

**EUGÈNE BOEHLER. Grundlehren der Nationalökonomie.** — Berne, Francke, 1948. In-8<sup>o</sup>, 288 pages, 12 fr. s.

Ce livre, qui paraît aujourd'hui en deuxième édition revue et augmentée, s'adresse avant tout aux étudiants. Mais à l'heure actuelle où, dans le domaine de la politique économique, tant de contradictions dénotent que les problèmes les plus divers sont insuffisamment pénétrés par la pensée, nous ne pouvons que lui souhaiter une très large diffusion.

R.-H. D.

**HENRY LAUFENBURGER. Traité d'économie et de législation financières.** Dette publique et richesse privée. — Paris, Recueil Sirey, 1948. In-8<sup>o</sup>, 267 pages, 380 fr. fr.

La 2<sup>e</sup> édition de ce volume, tome II du célèbre traité d'économie et de législation financière, est parue en 1945. Depuis, l'histoire financière de la France n'a cessé d'évoluer, si bien que la 3<sup>e</sup> édition se distingue très nettement de la seconde.

Le Pr Laufenburger, avec la compétence qu'on lui connaît, étudie de façon approfondie la technique du crédit public — émission des emprunts et gestion de la dette publique — la répercussion de la dette sur la circulation fiduciaire et le change, enfin les problèmes que soulèvent en particulier l'intérêt et l'amortissement des emprunts publics, dont le formidable accroissement oblige de s'écartier des solutions classiques. On trouve, en annexe à ce traité, des statistiques précises sur la composition et l'importance de la dette intérieure de la France.

J. S.

**PIERRE FROMONT. Démographie économique.** — Paris, Payot, 1947. In-8<sup>o</sup>, 222 pages, 250 fr. fr.

L'auteur, économiste averti, étudie dans cet ouvrage les rapports de l'économie et de la population dans le monde. Dans quelle mesure le chiffre de la population influe-t-il sur l'économie d'un pays? Inversement, quelle est la part du facteur économique par opposition au facteur moral, au facteur psychologique, etc. dans le développement démographique d'un pays? Et c'est ainsi que l'auteur, après avoir abordé le sujet dans toute son universalité, après avoir discuté thèse et antithèse, démontre, en prenant le cas précis de la France, qu'il est possible, dans une certaine mesure, de fonder une politique démographique sur des bases scientifiques.

P. M.

**HÉLÈNE VITRY. Le contrat de représentation commerciale** — Paris, Editions Labora, 1947. In-8<sup>o</sup>, 363 pages, 325 fr. fr.

La deuxième édition mise à jour de l'excellent ouvrage de M<sup>me</sup> Vitry, consacré à l'aspect juridique de la représentation

commerciale, est suivie d'une étude fiscale de la même question traitée par M. Grandfroy, commissaire aux comptes agréé par la cour d'Appel de Paris. Ainsi se trouve à la disposition des employeurs, des employés, des commerçants et de leurs auxiliaires ou mandataires, un recueil très complet dans lequel ils pourront puiser toute la documentation se rapportant au sujet.

P. M.

**CAMILLE HIGY. Das schweizerische Steuersystem.** — Zurich, Société suisse des commerçants, 1947, In-8°, 88 pages, 6 fr. s.

Ce petit livre, le premier d'une série consacrée au système de l'imposition en Suisse, comble une lacune. Il n'existe, en effet, que très peu d'ouvrages en Suisse susceptibles de donner sous une forme condensée, un aperçu du droit fiscal de notre pays et de son évolution.

R.-H. D.

**FRITZ MARBACH. Luxus und Luxussteuer.** — Berne, Francke, 1948. In-8°, 84 pages, 6 fr. s.

Devant les difficultés insurmontables auxquelles se heurtent dans notre civilisation toute énumération des articles de luxe, le professeur Marbach conclut à l'inopportunité d'un impôt destiné à frapper ces objets. Un tel aveu est significatif dans la bouche d'un des théoriciens les plus fameux du socialisme en Suisse.

R.-H. D.

**EMILE GIROUD. Manuel de la révision des livres et du bilan en Suisse.** — Lausanne, Payot, Zurich, Société suisse des commerçants, 1945. In-8°, 380 pages, 18 fr. s.

Cet ouvrage devenu classique en Suisse alémanique rencontrera sans doute chez le lecteur français, grâce à l'excellente traduction de M. Henri Cuchet, la même faveur.

La première partie donne un aperçu de la comptabilité commerciale, des prescriptions légales et fiscales et de la profession d'expert-comptable. La seconde partie se rapporte à la technique de la vérification des comptes et apporte, par l'exposé des méthodes actuellement en usage, une aide précieuse aux organismes de révision. Enfin, l'auteur analyse les comptes annuels et passe en revue les lois en vigueur en Suisse.

Le monde des affaires, amené à suivre de plus en plus la question de la comptabilité, ne pourra se passer de cet ouvrage qui livre aux praticiens comme aux théoriciens les fruits de la vaste expérience de son auteur.

R.-H. D.

**La Suisse.** Guide touristique illustré. — Berne, Imprimerie Fédérative S. A., 1948. In-8°, 350 pages, 15.50 fr. s.

Édité par des spécialistes, en collaboration avec les organisations touristiques suisses, ce guide est conçu suivant le principe des « guides bleus » : pour chaque région de Suisse, il donne les itinéraires, à travers les principales villes et d'une ville à l'autre, en illustrant ces itinéraires de cartes extrêmement détaillées et agréables à consulter. Elles indiquent non seulement les distances, les routes carrossables, les altitudes, etc..., mais situent les sources thermales, les châteaux, les églises, les cabanes du Club alpin suisse, les auberges de jeunesse, les grottes, etc... Pour notre part, nous préférions voir indiquer les distances en kilomètres plutôt qu'en « heures de marche ». Qu'il nous soit permis également de suggérer à l'éditeur de faciliter, dans sa prochaine édition, la consultation des cartes en signalant leur emplacement et leur numéro par un découpage du genre « Horaire Zénith » ou un onglet sur la tranche du guide, et en portant le numéro de la carte à côté de celui de la page dans l'index des localités imprimé à la fin du volume.

J. S.

*Nous avons reçu :*

**L'Annuaire bleu.** — Annuaire du commerce international. Encyclopédie économique universelle. Préface d'Albert de la Pradelle. Paris, Centre d'Expansion Française, 1948. In-4°, 1250 pages environ, 2.000 fr. fr.

Instrument indispensable à tous les exportateurs français et à tous les importateurs de produits français, qui y trouveront des listes professionnelles des principales entreprises exportatrices, précédées de notices explicatives sur les diverses industries. Les territoires de l'Union française et les pays étrangers figurent également avec des listes considérablement augmentées d'importateurs et d'exportateurs de ces pays.

**L'Annuaire industriel.** — Répertoire général de la production française. Paris, l'Annuaire industriel, 1948. In-4°, 1700 pages environ en deux volumes, 3.200 fr. fr.

Voici enfin, après une longue éclipse, la 17<sup>e</sup> édition de l'Annuaire industriel, publié sous le patronage du Ministère du commerce et sous les auspices du C. N. I. E. et du C. N. C. E.

L'impatience des nombreux souscripteurs qui attendaient cette réédition prouve assez que l'on ne saurait travailler en France ou avec la France sans ce répertoire complet de la production française.

**GEF. Guide de l'économie française.** — Paris, Gef, 1948. In-8°, 3.300 pages environ en 2 volumes, 2.500 fr. fr.

Cet ouvrage est consacré à Paris, aux départements de la Seine, de l'Oise, de Seine-et-Marne et de Seine-et-Oise. Il comprend une partie administrative, une liste professionnelle et une liste des rues de Paris et des communes de la région.

**Annuaire des brasseurs.** — Paris, 1948.

L'Annuaire des brasseurs 1948, en préparation, contiendra un lexique technologique allemand-français à l'usage des brasseurs et des malteurs.

**Atlas du bottin.** — Paris, Didot-Bottin, 1948. In-4°, 550 pages, 750 fr. fr.

Après quelques données générales sur la géographie physique, économique et humaine de la terre, cet Atlas donne toutes les indications utiles sur les territoires de la France métropolitaine et de l'Union française. Une table des localités de la France métropolitaine et d'outre-mer comprenant tous les communes, hameaux, écarts, lieux-dits, est appelée à rendre de précieux services.

**ANDREAS VON SPRECHER. 75 Jahre « Zurich ».** — Werden und Wachsen der Gesellschaft — Aus der Werkstatt der « Zurich », 1872-1947.

A l'occasion de son 75<sup>e</sup> anniversaire, la « Zurich », Compagnie générale d'Assurances contre les accidents et la responsabilité civile, a publié trois luxueuses plaquettes qui retracent l'histoire de cette Compagnie et étudient dans leurs détails les différents risques qu'elle couvre. Nous exprimons à l'éditeur nos vives félicitations et nos remerciements.

**Cahiers Suisses Esprit.** — Neuchâtel, La Baconnière, 1945.. In-8°, 110 pages, 3,50 fr. s. (4 fascicules parus).

Signalons plus particulièrement le second fascicule de la première série des cahiers suisses Esprit.

Au sommaire :

1. Le prix de la liberté  
Henri Deschenaux : Le travail, maître de l'entreprise.
- Philippe Muller : L'organisation de notre économie et la participation ouvrière.
2. Les écrits et les hommes
3. La Communauté nationale
4. La Communauté internationale

**M. SENARD. Le Zodiaque.** — Clef de l'Ontologie appliquée à la psychologie. Paris, Editions de la Colonne Vendôme, Lausanne, F. Roth et Cie, 1948. 480 fr. fr., 10 fr. s.

L'auteur partant d'un point de vue nouveau, étudie les énergies constitutives de l'être humain, à l'aide de documents originaux. Il établit la concordance qui existe entre les mythes et le symbolisme mythologique et zodiacal.

Ce livre s'adresse à tous ceux qui étudient le comportement du psychisme humain et qui cherchent à mieux se connaître.

**ROBERT SATET. Le tableau de bord du chef d'entreprise.** — Synthèse des méthodes d'organisation scientifique du travail. Paris, 21, rue Viète, 1948. In-8°, 22 pages.

**MAURICE ALLAIS. Aspects économiques de la Fédération Européenne.** — Paris, la Fédération, 1947. In-8°, 34 pages, 40 fr. fr.

**DENIS DE ROUGEMONT, HENRI BRUGMANS, ROBERT ARON. Fédéralisme Européen.** — Paris, La Fédération, 1947. In-8°, 45 pages, 40 fr. fr.

**Réalités économiques contre mythes politiques.** — D'après Le Retour à la Paix, de Henry Lepeytre. Paris, Editions Sedif, 1948. In-8°, 32 pages, 25 fr. fr.